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Медиаклассы готовят будущих 
специалистов вещания

Сегодня в медиаклассах 
московских школ обуча-
ются более 7 тысяч де-
тей. В предпрофессио-

нальном классе дети углу-
бленно изучают профильные 
предметы, а благодаря про-
граммам, разработанным со-
вместно с вузами-партнера-
ми, знакомятся с выбранны-
ми профессиями и высшими 
учебными заведениями, в ко-
торые планируют поступить.
— У ребят из медиакласса 
больше часов иностранного 
языка, литературы и обще-
ствознания, а также есть про-
фильные спецкурсы: журна-
листика и медиа, технологии 
медиапроизводства, медиа-
грамотность, — рассказала 
руководитель проектной 
группы образовательного 
центра «Протон» Дарья Кал-
мыкова. — Кроме того, на 
остальных предметах тоже 
упор делается на сферу ме-
диа, например, на информа-
тике ученики изучают обра-
ботку медийной инфор-
мации.
Помимо этого, медиакласс по-
стоянно ездит на экскурсии, 
участвует в мероприятиях 
профильных вузов, в частно-
сти, Российского госунивер-
ситета имени А. Н. Косыгина. 
В образовательном центре 
«Протон» проект «Медиакласс 
в московской школе» реализу-
ется с 2022 года, сейчас 
в 10 и 11-м классах обучаются 
55 ребят. По словам Дарьи 
Калмыковой, почти все уче-
ники в дальнейшем планиру-
ют связать свою профессию 
с медиа. В их числе — 17-лет-
няя Милена Лакербая. Девуш-

ка в этом году заканчивает 
школу и будет поступать в Рос-
сийский государственный 
университет имени А. Н. Ко-
сыгина. 
— Медиакласс — отличная 
возможность раскрыть свой 
потенциал и нау-
читься новому, — 
считает Милена. — 
Благодаря учебе 
здесь я поняла, кем 
хочу быть. 
До поступления 
в 10-й предпрофес-
сиональный класс 
школьница вообще 
не имела представления, ка-
кую профессию выбрать, но 
ее тянуло к твор честву. 
— Во время учебы я научилась 
работать с камерой, стала 

оператором в своей команде 
и поняла, что мне очень нра-
вится снимать. Теперь я хочу 
стать кинооператором, — по-
делилась она. 
Чтобы обучение в медиаклас-
сах проходило максималь-

но эффективно, 
школьный медиа-
центр перед стар-
том проекта допол-
нительно оснасти-
ли всем необходи-
мым техническим 
оборудованием: за-
купили видео- и фо-
токамеры, штати-

вы, профессиональный свет, 
хромакей, а также аппаратуру 
для записи звука. 
Десятиклассница Алиса Воро-
бьева тоже планирует связать 

свою жизнь с медиа. Еще до 
открытия предпрофессио-
нального класса она стала 
снимать короткие дайджесты 
с новостями школы. 
— У нас во всех корпусах есть 
мониторы, где показывали 
мои дайджесты. Проект суще-
ствует уже три года, — гово-
рит девушка. 
Алиса решила, что станет 
 режиссером видеомонтажа. 
А 17-летняя Анна Волошена 
будет подавать документы на 
журналистику, хочет стать те-
леведущей. Девушке нравится 
работать в кадре, хотя и за ка-
дром, например с видеокаме-
рой, она тоже управляется не-
плохо. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

СМЕНА Междуна-
родный день 
 детского телеви-
дения и радиове-
щания будет от-
мечаться в бли-
жайшее воскре-
сенье, 3 марта. 
«ВМ» узнала, как 
в Москве готовят 
будущих теле- 
и радиоспециа-
листов.

Если вам удалось улыбнуться хоть один раз, я буду 
счастлив. Ведь вы будете жить на одну секунду дольше

➔ СТР. II
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ВОПРОС РЕБРОМ Торопись 
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21 февраля. Учащиеся образовательного центра «Протон» (слева направо) Анна Волошена, Милена Лакербая и Алиса Воробьева в школьном медиацентре. Фото: Александр Кочубей

В феврале исполняется 
295 лет со дня рождения 
Федора Волкова. Его 
имя носит старейший 

драматический театр в Ярос-
лавле, который создал ар-
тист — его часто называют 
«основателем русской про-
фессиональной сцены».
Федор Волков вырос в Ярос-
лавле. В XVIII веке город был 
центром международной тор-
говли. Англичане привозили 
сюда сукно, немцы — тафту... 

Будущий артист, драматург 
и режиссер переехал туда по-
сле смерти отца, костромско-
го купца. Его отчим, тоже тор-
говый человек, Федор Полу-
шкин воспитывал детей су-
пруги как своих. Молодому 
человеку было доступно хоро-
шее образование, и, конечно, 
он должен был продолжить 
семейное дело. Однако сло-
жилось все иначе. 
Юноша отправился в Мо-
скву — учиться математике 
и языкам у немецких масте-
ров. Там увлекся представле-

ниями, которые давали сту-
денты Славяно-греко-латин-
ской академии. Справедливо-
сти ради стоит заметить, что 
зрелищными искусствами 
юноша был заинтересован 
с детства — уличные гулянья, 
балаганы, бродячие арти-
сты... Но главным впечатле-
нием стало посещение при-
дворных театров в Петербур-
ге. Волков на два года остается 
в столице и постигает все про-
фессии, связанные со сценой. 

Получив свою до-
лю в предприятии, 
Волков передает 
управление брату 
и погружается в из-
бранное им заня-
тие. Вернувшись 

в Ярославль, он собирает во-
круг себя талантливую моло-
дежь. С ними в 1750 году он 
ставит драму «Эсфирь», кото-
рую сам переводит. Уже через 
год он открывает собствен-
ный театр. Качество его по-
становок настолько высоко, 
что о них узнает императрица 
Елизавета Петровна, незамед-
лительно, специальным ука-
зом она вызывает его опять 
в столицу вместе с труппой 
и отправляет их... снова 
учиться! Планы государыни 
были ясны. После окончания 

обучения она назначает Вол-
кова «первым русским акте-
ром» и дает ему и драматургу 
Александру Сумарокову пору-
чение чрезвычайной важно-

сти — положить начало созда-
нию императорских театров. 
При Екатерине II положение 
Волкова не меняется — он 
и его братья даже получают 

дворянский титул, а сам Фе-
дор получает возможность 
входить в кабинет к власти-
тельнице без доклада.
Боль нашего времени в том, 
что в суждениях о мастерстве 
Волкова мы можем опираться 
только на воспоминания со-
временников и доверять вы-
сокой оценке царственных 
особ. Федор Григорьевич был 
невероятно работоспособен: 
сам играл в спектаклях и ста-
вил их, писал музыку, разра-
батывал машинерию для 
представлений, занимался 
живописью, переводил ко-
медии и драмы, сочинил 
15 пьес... Но его литературное 
наследие, увы, утеряно. 
В 1763 году он простудился 
и через некоторое время умер. 
Федора Волкова похоронили 
на кладбище Златоустовского 
монастыря в Москве. Но дол-
гое время считалось, что его 
могила находится на террито-
рии Андроникова монастыря. 
Русский гений, стоявший 
у истоков театра, пролетел 
как комета. За стремитель-
ную, но недолгую жизнь он 
сделал так много, что и по сей 
день его помнят как основате-
ля сценических искусств. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Федор Волков. Первый актер русской профессиональной сцены

Федор Волков, портрет работы художника Антона Лосенко. Холст, 
масло, 1763 год

Начался прием заявок на 
Всероссийский конкурс 
российской современ-
ной музыки «Партиту-

ра». Проводится проект уже 
в третий раз и с каждым годом 
привлекает все больше моло-
дых и талантливых музыкан-
тов со всей страны.
— Судя по резонансу, который 
вызвали первые сезоны кон-
курса в музыкаль-
ном сообществе, 
он чрезвычайно 
востребован. И это 
неудивительно, 
ведь довольно дол-
гий период — 
с конца 1990-х годов до начала 
2000-х — молодые компози-
торы не получали никакой го-
сударственной поддержки 
и фактически были предо-
ставлены сами себе, — расска-
зывает председатель оргко-
митета конкурса Ирина Гера-
симова.
Музыканты до 35 лет должны 
будут подать заявку на одну 
или несколько из восьми но-
минаций до 1 мая. Интересно, 
что конкурс предлагает боль-
шое разнообразие творческих 
направлений: от симфоний 
и опер до музыки для кино 
и балета. Поэтому у участни-
ков есть огромное поле для 

развития своего потенциала. 
Отборочная комиссия выбе-
рет пять лучших произведе-
ний в каждой номинации: 
всего будет 40 лауреатов. 
— Главная цель, безусловно, 
открыть новые имена, дать 
молодым талантливым ком-
позиторам возможность зая-
вить о себе и быть услышан-
ными. Ну а если говорить 

о перспективе, то, уверена, 
проведение такого конкурса 
даст дополнительный им-
пульс развитию композитор-
ского творчества, — добавила 
Ирина Герасимова. 
Лауреаты получат возмож-
ность услышать свою музыку 
в исполнении Московского 
государственного академиче-
ского симфонического орке-
стра в консерватории имени 
П. И. Чайковского. Затем жю-
ри, куда вошли самые извест-
ные композиторы, дирижеры 
и исполнители, выберет во-
семь победителей.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Композиторы 
покажут себя

В медиакласcах школьники учатся ори-
ентироваться в информационном пото-
ке — как в профессии, так и в повседнев-
ности. Они учатся творческому мышле-
нию и самовыражению, честному и ответ-
ственному отношению к журналистской 
работе и уважению к своей аудитории. 
Наша цель — помочь старшеклассникам 
осознанно выбрать профессию в области 
медиаиндустрии и массовой коммуника-
ции. Это достигается за счет широкого 
спектра предпрофессиональных навы-
ков, которые развиваются у школьников 
в сотрудничестве с вузами, информаци-
онными агентствами, интернет-издания-
ми, медиакомпаниями и профессиональ-
ными разработчиками контента.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

АННА 
КОРЖИК

КУРАТОР ПРОЕКТА 
МЕДИАКЛАСС
В МОСКОВСКОЙ 

ШКОЛЕ

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

КОНСТАНТИН 
ЕВГРАФОВ 
ПИСАТЕЛЬ

Волков жил и творил в ту по-
ру, когда вынесшая на себе 
всю тяжесть мрачных времен 
иноземного гнета русская 
национальная культура ис-
пытывала необычайно мощ-
ный подъем. Оттачивая и со-
вершенствуя свою игру, как 
того требовала эстетика 
классицизма, Волков вместе 
с тем сумел сохранить на сце-
не ту естественность в слове 
и жесте, ту чистоту и непо-
средственность чувств, кото-
рые поражали современни-
ков жизненной правдой. 
И русский театр в дальней-
шем опирался на традиции, 
утвержденные на сцене его 
Первым актером.

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

Более 60 процентов российских родителей 
не планируют оплачивать своим детям учебу 
в вузе. Неужели диплом перестает быть свое-
го рода фетишем и происходит переоценка 
необходимости высшего образования?

У многих подростков 
на первом месте заработок

Высшее образование 
утрачивает приоритет

По моему опыту работы с абитуриентами, я бы сейчас раз-
делила всех подростков на две основных категории. Пер-
вые — это те, кто стремится поступить, они очень старают-
ся, участвуют в разных олимпиадах, пытаются нарабаты-

вать навыки и прикладывают максимальное количество усилий 
для поступления в самые топовые и лучшие вузы страны. Вто-
рые — это подростки увлеченные, скажем 
так, самой жизнью. Они настолько ценят 
коммуникацию со сверстниками, воз-
можность самостоятельно идти к успеху 
и зарабатывать деньги, что не видят смыс-
ла в получении диплома. Такие дети 
взрослеют раньше других, на «полочке» 
ценностей у них на первом месте отноше-
ния и заработок. Сейчас мы можем уви-
деть, насколько большое количество раз-
ных блогеров пропагандирует то, как бы-
стро и легко они получили свой первый 
миллион, не учась при этом в вузе. Конеч-
но же, еще дети смотрят на своих родителей, которые трудятся на 
одном и том же рабочем месте долгие годы, а позволить себе ту 
идеальную жизнь блогера они не могут. Поэтому мотивация ид-
ти по такому пути у них напрочь отпадает. Родители сейчас так-
же находятся в замешательстве, потому что заставлять ребенка 
делать что-то против его воли они не хотят. К тому же высшее 
образование сейчас стоит очень дорого, многие не видят смысла 
платить огромные суммы, если ребенку это неинтересно.

Такое изменение в отношении к получению диплома о выс-
шем образовании и правда имеет место. Процент тех, кто 
поступал в вузы раньше и сейчас, очень отличается. Когда 
я встречалась со студентами колледжей, ребята говорили, 

что им и без этой «корочки» вполне комфортно живется, ведь 
среднее специальное образование сразу же дает возможность 
зарабатывать.
Еще, конечно, сказывается то, что систе-
ма высшего образования несколько уста-
рела. Многие вузы оторваны от действи-
тельности. Там преподносят очень много 
теории, которая не нужна. Каждый мо-
жет сейчас зайти в интернет и начать из-
учать интересующий предмет. Обучение 
происходит в интерактивной и развлека-
тельной форме, поэтому выбор в пользу 
такого получения знаний для молодого 
поколения очевиден. Что же происходит, 
когда выпускник вуза приходит на рабо-
ту? Его приходится переучивать и адаптировать, отводить на 
это отдельное время и средства. 
Современное поколение очень практичное. У него, я бы сказа-
ла, проектный подход ко всему: выстроить план, как зарабо-
тать, когда, где и что для этого нужно. Ребята сами решают, что 
для них имеет ценность, а что — нет. Учиться пять лет, чтобы 
только потом начать зарабатывать деньги, для многих не имеет 
смысла, вот и теряется ценность высшего образования. 

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА 
ЭКСПЕРТ 

ПО ПОДБОРУ КАДРОВ

ЕКАТЕРИНА 
ТРОФИМОВА 

ПСИХОЛОГ

ЯБЛОКО РАЗДОРА

ЗВУКИ МУЗЫКИ

ШКОЛЬНИКИ 
УЧАТСЯ РАБОТАТЬ 
С КАМЕРОЙ, 
НАСТРАИВАТЬ 
СВЕТ, 

МОНТИРОВАТЬ 
ВИДЕО И ПИСАТЬ 
СЦЕНАРИИ
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Слова, которые мы вынесли 
на первую страницу этого вы-
пуска, принадлежат актеру 
Алексею Смирнову. Он сыграл 
в кино и театре около ста ро-
лей, но массовому зрителю 
особенно полюбился его пья-
ница и дебошир Федя из коме-
дии Леонида Гайдая «Опера-
ция «Ы» и другие приключения 
Шурика» (1965).
Родился он 28 февраля 
1920 годав Данилове Ярос-
лавской области. В 1926-м его 
семья перебралась в Ленин-
град. Вскоре после переезда 
отец, Макар Степанович, умер, 
оставив жену с двумя детьми. 
Анна Степановна в одиночку 
поднимала сыновей. Старший, 
Алеша, с детства заболел сце-
ной, посещал театральный 
кружок, играл в школьных 
спектаклях. А после школы по-
ступил в студию при Ленин-
градском театре музыкальной 
комедии, где и остался рабо-
тать по окончании учебы.
Когда началась Великая Оте-
чественная война, братья 
Смирновы ушли на фронт. 
Младший, Аркадий, погиб
в декабре 1941 года. Алексей
с боями прошел Белоруссию, 
Украину, Чехию, Польшу.
В конце января 1945-го сосво-
им минометным расчетом фор-
сировал Одер для захвата 
плацдарма уже на немецком 
берегу. Там и закончилась 
война для гвардии старшины 
Смирнова: после тяжелейшей 
контузии и нескольких меся-
цев по госпиталям его комис-
совали и отправили домой. 
К актерской профессии он вер-
нулся в 1946-м в своей альма-
матер — Театре музкомедии. 
Наградами не светил, хотя был 
отмечен орденами и медаля-
ми. В кино дебютировал 
в 1957 году в военной драме 
Яна Фрида «Балтийская сла-
ва», сыграв в эпизоде револю-
ционного матроса. Потом бы-
ли еще такие же эпизодиче-
ские роли. Режиссеры быстро 
оценили комический талант 
Смирнова. Но как драматиче-
ский актер раскрылся он толь-
ко в фильме «В бой идут одни 
старики» (1973), где сыграл 
механика Макарыча.
Алексей Смирнов умер 7 мая 
1979 года. Сердце.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

Клуб учителей «Вечерней 
Москвы» провел первую 
встречу в новом сезоне. 
Члены и гости клуба со-

брались в медиацентре редак-
ции «ВМ», чтобы обсудить 
связь и взаимоотношения жи-
телей города и столичных ме-
диа. Тема была выбрана учени-
ками и педагогами москов-
ских медиаклассов, которые 
активно сотрудничают с газе-
той и редакционным проек-
том «Пресса в образовании».
— Нас радует, что преподава-
тели регулярно проводят уро-

ки, классные часы и занятия 
в школьных музеях по темам, 
которые мы публикуем в газе-
те, — отметила руководитель 
проекта «Пресса в образова-
нии» Ирина Сидорова.
Открыла дискуссию по теме 
«Москвичи и медиа» директор 
департамента исследований 
в компании, занимающейся 
маркетинговыми исследова-
ниями, Марина Лучина. Она 
рассказала слушателям о со-
циально-демографических 
характеристиках москвичей 
и о популярных среди них спо-
собах знакомства с медиапро-
дуктами. Также Марина Лучи-
на поделилась с участниками 
встречи показателями ауди-
тории СМИ столицы.
После ее выступления члены 
«Клуба учителей» — педагоги 
и методисты — поделились 
своим опытом взаимодей-
ствия и работы с учениками 
и редакцией «Вечерней Мо-
сквой». Например, куратор 
медиаклассов ГБОУ «Школа 
№ 1799» Вера Ключникова со 
своими старшеклассниками 
подготовила видео ролик, где 
ребята благодарят газету. 
Школьники занимаются в сту-
дии юного корреспондента 
«Новый фейерверк» при ре-
дакции «Вечерней Москвы». 
Ребята отмечают, что газета 
дает им уникальную возмож-
ность получить ценный опыт 
работы в издательстве.

Школьники общеобразова-
тельных школ тоже могут по-
пробовать свои силы в написа-
нии статей для издания.
— На последней странице га-
зеты у нас есть рубрика «Во-
прос ребром», куда ребята, 
заинтересованные в журна-
листике, регулярно присыла-
ют свои размышления на по-
ставленные темы, — расска-
зал гостям встречи шеф-
редактор проекта «Пресса 
в образовании» Артем Чу-
бар. — По количеству ответов, 
приходящих от школьников, 

видно, как активно 
с ними работают 
педагоги.
Почерпнуть для се-
бя что-то новое на 
встрече Клуба 
смогли не только 

учителя, но и школьные спе-
циалисты по работе с обще-
ственностью.
— Я впервые пришла на со-
брание «Клуба учителей». 
Я недавно работаю в школе, 
а информацию о нашем со-
трудничестве с «Вечерней Мо-

сквой» узнала от коллег, — 
рассказала специалист по свя-
зям с общественностью ГБОУ 
школы № 1288 Анна Милко-
нян. — Узнала много нового 
о том, как москвичи использу-
ют медиа. Обращу внимание 
на это при работе с социаль-
ными сетями школы.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
edit@edupressa.ru

Школьники оценили пользу 
газетных публикаций

20 февраля. Старший методист проектного офиса «Медиакласс 
в московской школе» Анна Коржик на встрече Клуба учителей.
Фото: Наталья Шатохина

Культурный центр 
обложили фанерой

Юных москвичей ждут 
новые экологические кружки

Будущих работников сферы 
услуг учат гостеприимству

У будущих графических 
дизайнеров и их препо-

давателей из Колледжа архи-
тектуры, дизайна и реинжи-
ниринга № 26 («26 КАДР») 
появилась возможность пред-
ставить свои работы в Куль-
турном центре ЗИЛ. 
Так, для выставки FANERA 
они использовали в качестве 
основы для своих работ мас-
штабные листы этого матери-
ала. Далее в ход пошли масло, 
скетч-маркеры и акрил. Сту-
дентка второго курса коллед-
жа Наталья Коныгина созда-
ла картину в стиле пост-панк 
под названием «Когда-ни-

будь». По ее словам, у худож-
ников не было каких-то огра-
ничительных рамок. Поэтому 
они сами могли выбирать 
стиль и тему работы. 
— Это меня очень вдохнови-
ло, — говорит девушка. — 
В основе сюжета моей карти-
ны, казалось бы, привычные 
панельные дома, газовая кон-
форка, провода электростан-
ций. Все то, что есть в каждом 
городе России. Я изобразила 
все в мягких вечерних, но 
темных красках, а дом — ме-
сто, где тебя всегда ждут.
ВИКТОР ГАЛКИН
edit@edupressa.ru

Эколого-просветитель-
ские центры Департа-

мента природопользования 
и охраны окружающей среды 
организовали около 30 новых 
кружков для юных москви-
чей. В них ребят будут учить 
правильно сортировать му-
сор, дарить вещам вторую 
жизнь, экономить ресурсы 
и помогать природе. Потен-
циальные экологи уже могут 
записаться в 17 секций. Так, 
например, в экоцентре «Бит-
цевский лес» открыта «Твор-
ческая мастерская» для детей 
старше пяти лет, в которой ре-
бят научат создавать уникаль-

ные предметы ручной рабо-
ты. Для семилетних москви-
чей распахнутся двери эко-
центра «Пчеловодство» 
на ВДНХ. Там пройдет цикл 
занятий «Новая жизнь старых 
вещей», на которых можно 
будет узнать, как найти при-
менение уже отслужившим 
предметам, и познакомиться 
с экологической культурой 
и правилами бережного отно-
шения к природе. В экоцентре 
«Музей природы» юные нату-
ралисты научатся распозна-
вать голоса птиц.
СВЕТЛАНА ЛАДЫКО
edit@edupressa.ru

Для студентов восьми 
московских колледжей 

провели День карьеры, в ходе 
которого молодые люди полу-
чили возможность лучше уз-
нать стандарты гостеприим-
ства в одном из отелей пре-
миум-сегмента. Студентов 
познакомили со стандартами 
приема гостей в гостиницах 
подобного уровня, а на тема-
тическом квесте продемон-
стрировали профессиональ-
ные навыки уборки номеров, 
сервировки столов и состав-
ления ответов на отзывы кли-
ентов. По словам директора 

колледжа «Царицыно» Ната-
льи Седовой, этот отель с мо-
мента открытия в 2002 году 
стал стратегическим партне-
ром колледжа в подготовке 
специалистов для сферы го-
степриимства. 
— Работодатель активно уча-
ствует в образовательном 
процессе, делится эксперти-
зой по формированию клю-
чевых навыков у студентов 
и организует производствен-
ную практику, — говорит На-
талья Седова.
АЛИСА ХОЛИНА 
edit@edupressa.ru

Отмеченные особой 
печатью судьбы

Профессия печатника по-
явилась в XV веке. И ее 
родоначальником мож-
но считать Иоганна 

Гуттенберга, который в XV ве-
ке изобрел печатный станок. 
Потом был и наш «Апостол», 
который напечатал Иван Фе-
доров. По словам директора 
по производству АО «Редак-
ция газеты «Вечерняя Мо-
сква» Сергея Пивнова, кото-
рый получил профильное об-
разование в Московском по-
лиграфическом институте, 
профессия получила широкое 
распространение во всем ми-
ре. И стала очень востребо-
ванной. 
— Печатник — заключитель-
ное звено, которое воплощает 
все замыслы редакции, изда-
тельства, рекламного агент-
ства, — говорит он. — А газет-
ная печать требует от мастера 
большой оперативности. Га-
зета имеет очень короткий 
срок выпуска. И тут очень 
важны оперативные действия 
печатника. Ему всегда обяза-
тельно надо соблюсти время 
выхода. 
Как отмечает Сергей Пивнов, 
в настоящее время широко 
распространены предприя-
тия, которые выпускают упа-
ковочные материалы, техни-
ческую литературу. 
— И печатник все это вопло-
щает в жизнь, — поясняет экс-
перт. — Но мы прошли огром-
ный путь от станка Гуттенбер-
га и, условно говоря, дошли до 
большого «принтера».
Сергей Пивнов специально 
уточняет, что существуют три 
вида печати.
— Основной вид — плоская 
или офсетная печать, — рас-
сказывает директор по про-
изводству. — И называется 
он так по печатной форме, 
где печатные пробельные 
элементы находятся в од-
ной плоскости. Продукция 
таких печатников — газеты, 
книги, журналы, рекламные 
издания.
Второе направление , по его 
словам, это печатник-тис-
нильщик. Он же — печатник 
высокой печати. 
— Тиснение происходит на 
прессах, — говорит Пив-
нов. — Например — фольгой. 
Есть и конгревное тисне-
ние — рельефное. Это метод 

ПРОФИ 6 марта 
1925 года вышел 
первый номер 
«Пионерской 
правды» — газе-
ты для детей 
и подростков. 
Но такую газету 
могут издавать 
и сами подростки. 
Для этого им надо 
получить профес-
сию печатника. 

«Клуб учителей» — это открытая 
площадка, где педагоги разных 
школ могут обменяться опытом 
друг с другом и пообщаться 
с представителями власти, го-
родских структур и родительской 
общественности. Встречи прово-
дятся уже восемь лет в рамках 
проекта «Пресса в образовании», 
который выпускается при под-
держке Департамента средств 
массовой информации и рекла-
мы города Москвы в сотрудниче-
стве со столичным Департамен-
том образования и науки.

Справка

ИГОРЬ ШВЕДОВ
МАСТЕР ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ОБУЧЕНИЯ ПО СПЕЦИАЛЬНОСТИ 
ПОЛИГРАФИЧЕСКОЕ ПРОИЗВОДСТВО МОСКОВСКОГО ИЗДАТЕЛЬСКО
ПОЛИГРАФИЧЕСКОГО КОЛЛЕДЖА ИМЕНИ ИВАНА ФЕДОРОВА

Мы начинаем процесс обучения с устройства машин, узлов 
и агрегатов. Объясняем, как настраиваются те или иные ме-
ханизмы печатной машины. Мы учим «сталкивать» бумагу, 
закладывать краску и т. д. Когда видим, что студенты уже 
понимают, как все работает, они могут самостоятельно при-
ступить к печати. У нас есть печатные машины Heidelberg 
SprintMaster, ClepMaster, и одно-, двух- и четырехкрасоч-
ные. Есть плоттеры, резаки. На нашем оборудовании про-
водятся как учебные занятия, так и экзамены, а также чем-
пионаты «Московские мастера».

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

КЛУБ УЧИТЕЛЕЙ

Спектрофотометр
Прибор, предназначенный для точного 
измерения любых цветовых оттенков. 
Конструкционные особенности определя-
ются областью их применения. В допечат-
ной подготовке чаще всего используются 
простые приборы без дисплея. 

Микрометр
С помощью этого прибора прово-
дятся точные измерения толщины 
бумаги, картона, гофрокартона и т.д. 

Краски
Специали-
зированный 
состав, по-
зволяющий 
наносить над-
писи и изо-
бражения 
на различные 
поверхности.

Декель
Эластичная 
прослойка в пе-
чатных машинах, 
которая служит 
для переноса 
краски с пе-
чатной формы 
на запечатыва-
емый материал. 
В офсетной 
печати декель 
бывает трех 
видов: жесткий, 
полужесткий 
и мягкий. 

Печатная форма
Пластина, цилиндр и другие формы, 
поверхность которых содержит пе-
чатающие и пробельные элементы. 
Предназначена для многократного 
получения печатных оттисков.

Линейка 
Используется 
для измерения 
линейных 
размеров 
в определенных 
единицах.

Инструментарий

и
ли-
нный
по-
щий 

струментарий

р д
готовке чаще всего используются ной подг
приборы без дисплея. простые 

декоративной послепечатной 
обработки, заключающийся 
в выдавливании изображе-
ний на картоне или бумаге 
при помощи специального 
пресса-клише. Такое чаще 
встречается на упаковках ле-
карств. Эти печатники рабо-
тают на стадии постпресс. То 
есть после основного процес-
са печати. Очень прогрессив-
но выглядит третье направле-
ние — печатники глубокой 
печати. Так раньше печата-
лись флексографская печать. 
Так делаются пакеты, этикет-
ки на пленках.
Сергей Пивнов уточняет, что 
получить образование печат-
ника в Москве сейчас можно 
в двух учебных заведениях. 
— Специалистов данного про-
филя готовит Московский из-
дательско-полиграфический 
колледж имени Ивана Федо-
рова и Московский много-
профильный техникум име-
ни Л. Б. Красина, — говорит 
он. — Основные обязанности 
печатника — подготовка ма-

шины к работе, проверка всех 
узлов. От зарядки бумаги, до 
выхода газеты. А еще — чет-
кая подача краски. Любое по-
лиграфическое издание со-
стоит из четырех цветов. И пе-
чатник должен их правильно 
совместить, чтобы, например, 
у героя статьи не было четы-
рех глаз разного цвета. И это 
тоже мастерство печатника. 
По мнению Сергея Пивнова, 
данная профессия больше 
всего подходит людям с тех-
ническим складом ума, тем, 
кто хорошо дружит с компью-
тером. 
— А еще внимательность, ак-
куратность, — говорит Сер-
гей Пивнов. — За трудом пе-
чатника стоит целый коллек-
тив авторов, журналистов, 
фотографов. И печатник — 
первый человек, который все 
читает. Работа печатника 
всегда была и есть высоко-
оплачиваемой. 
Сейчас в типографиях Мо-
сквы молодые выпускники 
учебных заведений получают 

не менее 50 тысяч рублей. Да-
лее средний уровень заработ-
ка может варьироваться в диа-
пазоне от 80 до 120 тысяч руб-
лей, хотя на крупных рекру-
тинговых интернет-порталах 
хватает предложений работы 
с зарплатой от 140 тысяч. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
edit@edupressa.ru

Профессиональная дея-
тельность печатника за-
ключается в регулировке 
печатных машин, контро-
ле качества бумаги и кра-
сок, изучении и использо-
вании новых техник и при-
емов печати. Без предста-
вителей этой профессии 
невозможно представить 
производство газет, жур-
налов, каталогов, листо-
вок, буклетов и упаковок 
различных видов. При 
этом при различных спо-
собах печати, а значит 
и используемого обору-
дования, существует три 
специализации: печат-
ник-тиснильщик, печат-
ник плоской печати и пе-
чатник глубокой печати. 
В профессиональные 

обязанности 
представителей 

этой профессии вхо-
дит обслуживание пе-

чатных машин, включаю-
щее такие функции, как 
смазка, очистка, кон-
троль процесса печати, 
устранение текущих не-
поладок, выявление бра-
ка, сдача в ремонт. Кроме 
этого, печатнику прихо-
дится участвовать во всех 
стадиях подготовки обо-
рудования к печати, кон-
тролю качества процесса, 
осуществлению постпе-
чатных работ, таких как 
ламинирование, порезка 
и т. д. 

ОБЯЗАННОСТИ 
И КОМПЕТЕНЦИИ

Печатная машина
Печатные машины по-
всеместно используются 
для изготовления офсет-
ной полиграфии. Цифро-
вые печатные машины 
применяются для печати 
малых тиражей.
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30 мая 2023 года. Печатник Сергей Серегин на рабочем месте в типографии в «Технополисе Москва». Фото: Александр Кочубей
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В феврале 1908 года стартовала первая в мире автогонка вокруг планеты Нью-Йорк — Париж. С развитием технологий кругосветные путешествия перестали быть смертельно 
опасным предприятием, как в эпоху того же Фернана Магеллана. Подобные приключения превратились в рискованный и азартный спорт. В этом выпуске мы рассказываем 
о самых необычных кругосветках. А заодно хотим напомнить: тяга к приключениям — это прекрасно, ведь только это свойство дает человеку способность раздвигать горизонты.

Когда у тебя за плечами 
два космических поле-
та — в 2010 году 176 су-
ток на орбите, в 2015–

2016-м — 340 суток, да еще 
два выхода в открытый кос-
мос, то кажется, чего еще? Ку-
да больше-то? Вроде все в этой 
жизни сделал. Можно спокой-
но лежать на диване, писать 
книги, рассказывая о прожи-
том. Но такие книги написа-
ны и до меня. А хочется сде-
лать что-то, чего до тебя сде-
лать никто не успел.
И вот мы вместе с летчиком-
инструктором, членом Феде-
рации парашютного спорта 
Александром Лынником за-
планировали первый в мире 
прыжок с парашютом с высо-
ты десять тысяч метров на ле-
довую базу «Бар-
нео» на Северном 
полюсе. И это со-
всем не из-за того, 
что мне мало кос-
мических впечат-
лений. Там я поста-
вил перед собой 
большую цель и до-
стиг ее. А тут, на-
верное, во всем ви-
новата та звезда, 
под которой ты родился. Кому-
то суждено быть экономи-
стом. И он едет по своим лич-
ным рельсам, никуда не свора-
чивая. И даже достигает боль-
ших профессиональных 
вершин. Кому-то суждено 
быть врачом. А кому-то — пер-
вопроходцем. Думаю, каждо-
му из нас путь предначертан 
свыше. И тот, кто по природе 
своей экстремал, таковым 
и останется до конца жизни. 
Еще никто не прыгал на Север-
ный полюс с высоты в десять 
километров. Меня привлекает 
шанс сделать нечто такое, что 
не делали до меня другие. 
И побывать там, где не бывали 
они. Наверное, это — хороший 
стимул. И одна из сильных мо-
тиваций. А другая мотивация 
состоит в том, что я хочу при-
нести своей стране рекорд. Ес-
ли это сделают представители 

других стран — будет очень 
неприятно. Я не хочу, чтобы 
это были, например, норвеж-
цы, которые в состоянии со-
вершить подобное. Но этого 
не должно быть. Особенно 
в свете тех усилий, которые 
прилагает наша страна в осво-
ении Северного морского пу-
ти, северных территорий. 
В 2007 году уже был совершен 
первый в мире спуск глубоко-
водных обитаемых аппаратов 
в точке Северного полюса. Рос-
сийские батискафы «Мир-1» 
и «Мир-2» установили на дне 
государственный флаг РФ. 
А тут появилась возможность 
что-то сделать как профессио-
налу, парашютисту. У меня 
уже 130 прыжков, я умею рабо-
тать в команде. Смогу подойти 

в воздухе к партнеру. Так то, 
думаю, мы сумеем это сделать. 
Мой друг Саша Лынник прыга-
ет в тех широтах с 2000 года. 
Но до нас раньше прыжок из 
стратосферы никто не совер-
шал. Мы даже попросим лет-
чиков подняться повыше, что-
бы рекорд был рекордом. Ну 
а заодно «покувыркаться», по-
снимать друг друга в воздухе. 
Если получится с Северным 
полюсом, то уже есть задумка 
прыгнуть и на Южный. 
Под парусом люди ходили, то-
го же Федора Конюхова мне 
не переплюнуть. Так что надо 
искать свой путь. У меня хва-
тает дел и на земле. Я много 
выступаю в школах, лицея. 
Так что прыжки — это как хоб-
би, которое вплетается в мою 
жизненную канву. А возмож-
ность полежать на диване еще 
надо заслужить.

Прыжок на полюс 
с десяти километров

ЗНАЙ НАШИХ

МИХАИЛ 
КОРНИЕНКО
ЛЕТЧИККОСМОНАВТ, 
ГЕРОЙ РОССИИ

Чудаков с авантюрным ха-
рактером в мире хвата-
ло всегда. В далеком 
1884 году, ровно 140 лет 

назад, «человек среднего ро-
ста, одетый в синюю разно-
шенную фланелевую рубашку 
и синий комбинезон, загоре-
лый как орех, с торчащими уса-
ми» по имени Томас Стивенс 
купил велосипед, захватил 
минимальный запас вещей, 
револьвер 38-го калибра и от-
правился в путь. Стивенс пере-
сек весь Северо-Американ-
ский континент, преодолев 
3700 миль, и очутился в Босто-
не. Там ему и пришла в голову 
мысль о кругосветном путеше-
ствии. В Ливерпуль он пере-
плыл на пароходе, проехал че-
рез Англию, на пароме пере-
правился во французский 
Дьепп, пересек Германию, Ав-
стрию, Венгрию, Словению, 
Сербию, Болгарию, Румынию 
и Турцию. Далее его путь про-
легал через Армению, Ирак 
и Иран, где он провел зиму как 
гость шаха. А вот в проезде че-
рез Сибирь ему отказали. Тогда 
Томас переправился через Ка-
спийское море в Баку, добрал-
ся до Батуми по железной доро-
ге, а потом на пароходе поплыл 

1 ноября 1992 года Федор Конюхов во время подготовки к кругосветному плаванию на яхте «Адмирал Невельской»

ГЕОГРАФИЯ
Сегодня совре-
менные техноло-
гии позволяют 
заглянуть едва ли 
не в любую точку 
земного шара. 
И даже с дивана 
для этого вста-
вать не надо. 
Но есть еще аван-
тюристы, готовые 
шагать непрото-
ренным путем.

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО

«Путь в тысячу ли начинается с первого шага», — говорят 
в Китае. А у нас говорят: дорогу осилит идущий. Мы ото-
брали фильмы, герои которых встали на свой маршрут.

Королевство полной луны (2012)
Двое подростков-бойскаутов, ставшие изгоями среди 
сверстников, сбегают из летнего лагеря. Прекрасная, тро-
гательная история о первой любви и преодолении от Уэса 
Андерсона — одного из самых оригинальных и позитив-
ных режиссеров современного кинематографа. 

Одиссея (2016)
Биографическая драма от режиссера Жерома Салля 
про легендарного французского исследователя Мирового 
океана Жака-Ива Кусто. Написанные Кусто книги и снятые 
им документальные фильмы побудили многих людей 
встать на путь первопроходцев и естествоиспытателей.

Земля кочевников (2020)
60-летняя Ферн, героиня драмы Хлои Чжао, оставшись 
без работы и денег, грузит свои небогатые пожитки в ста-
ренький микроавтобус и пускается в дорогу. Так она вли-
вается в сообщество автобродяг, кочующих из штата 
в штат в поисках сезонного заработка. 

Среди непройденных дорог 
одна — твоя

А еще Федор первым в мире 
облетел планету на воздуш-
ном шаре с первой попытки, 
поставив одновременно ре-
корды по скорости (11 дней), 
высоте полета (более 
11 000 метров) и дальности 
(35 000 километров).
— За 11 суток полета я почти 
не спал, — рассказывает путе-
шественник. — Даже минут-
ная расслабленность — когда 
ты управляешь воздушным 
шаром — могла привести к не-
обратимым последствиям. 
В минуты, когда бороться со 

сном было уже не-
возможно, я брал 
разводной ключ 
и садился над желез-
ной тарелкой. Как 
только глаза закры-
вались, рука отпу-
скала ключ, тот па-
дал на тарелку, 
и был такой шум, 

что я тут же просыпался. Под 
конец пути, правда, эту проце-
дуру приходилось проделывал 
регулярно.

Пять лет трусцой
Британец Роберт Гарсайд не 
зря носит титул «Бегущий че-
ловек». Он первый, кто совер-
шил кругосветное путеше-
ствие... пешком. Точнее, Гар-
сайд бежал трусцой. Его ре-
корд попал в Книгу рекордов 
Гиннесса. У спортсмена было 
несколько неудачных попыток 
совершить забег-кругосветку. 
И наконец 20 октября 1997 го-
да Гарсайд успешно стартовал 
из индийской столицы Нью-
Дели и закончил свой забег, 
протяженность которого со-
ставила 56 000 километров, на 
том же месте 13 июня 2003 го-
да — почти пять лет спустя. 
Представители Книги рекор-
дов скрупулезно и дотошно 
проверяли его рекорд, и свиде-
тельство Роберт Гарсайд смог 
получить только через не-
сколько лет. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Многие считают, что главное качество 
«кругосветного» путешественника — 
авантюризм. Нет, это не так! Куда важнее 
профессиональные знания, навыки, опыт 
и, главное, твердая вера в себя: я — могу. 
Приведу один пример. Однажды Виктор 
Языков — известный советский и рос-
сийский яхтсмен, тоже ходивший в кру-
госветки во время гонки одиночек 
Around Alone, серьезно травмировал ло-
коть. У него образовался нарыв, который 
нужно было вскрывать. И Виктор сделал 
это сам! Не снижая скорости яхты, глядя 
в зеркало, он вскрыл опухоль скальпелем 
из судовой аптечки, а затем на несколько 
часов потерял сознание. Потом, когда оч-
нулся, сделал себе повязку. Это не аван-
тюризм, это вера в свои силы и высочай-
ший профессионализм! 

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

ДМИТРИЙ 
ШПАРО
ПОЛЯРНЫЙ 
ПУТЕШЕСТ
ВЕННИК, 
ПИСАТЕЛЬ

12 июля 2016 года, Австралия. Старт российского воздушного шара 
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В 1699 году Исаак Ньютон изобрел принцип совмещения 
изображений двух объектов при помощи двойного отра-
жения одного из них, но так и не обнародовал свою раз-
работку. В 1730-м американский изобретатель Томас 
Годфри и британский математик Джон Хэдли, независи-
мо друг от друга используя придуманный Ньютоном 
принцип, создали измерительный инструмент, который 
и получил название секстант.

ИСТОРИЯ ИЗОБРЕТЕНИЯ

Угломерный зеркально-отражательный 
инструмент для измерения высот небесных 
светил над горизонтом или углов между 
видимыми предметами с целью 
определения координат 
места наблюдателя

Устройство секстанта
ально-отражательный 
змерения высот небесных 
нтом или углов между 
етами с целью
рдинат
я

о секстанта

Рама
Части секстанта 
смонтированы 
на раме, об-
разованной 
двумя радиу-
сами, и дугой, 
которая 
называется 
лимбом

Алидада
Подвижный радиус, 
на верхнем конце кото-
рого крепится большое 
зеркало, а на нижнем — 
отсчетный барабан

Большое зеркало
Крепится на верхнем 
конце алидады

Зрительная труба
Используется для повы-
шения точности совмеще-
ния изображений

Малое зеркало
Крепится на верхнем 
конце рамы. Половина 
зеркала прозрачна

Светофильтры
Крепятся 
на раме 
прибора

Ручка
Для удержания 
прибора

Лимб
Дуга со шкалой, 
длина которой состав-
ляет 1/6 от полного 
круга, или 60 градусов

Отсчетное устройство
Крепится на нижнем конце 
алидады. Разделено на 10 ми-
нутных делений. Один оборот 
барабана соответствует пово-
роту алидады на полградуса

в Константинополь и в Индию. 
Затем — Гонконг и Китай. 
Финишировал велосипедист 
в Японии, где Стивенс, как он 
сам сказал, «наконец-то смог 
расслабиться».

Доплыли до развода
После окончания Второй ми-
ровой войны австралиец Бен 
Карлин решился пересечь и су-
шу, и водные преграды на од-
ном автомобиле — джипе-ам-
фибии марки Ford. Он пытался 

России одиночное кругосвет-
ное плавание в режиме нон-
стоп. На яхте «Караана» дли-
ной 36 футов (12,2 метра) Фе-
дор прошел по маршруту 
Сидней — мыс Горн — Эква-
тор — Сидней. На это ему по-
тре бовалось 224 дня. Нача-
лась кругосветка Конюхова 
осенью 1990 года, а закончи-
лась весной 1991-го. 
А еще Конюхов стал первым 
человеком в истории, кото-
рому удалось в одиночку пе-
ресечь на весельной лодке 
Южный океан от Новой Зе-
ландии до пролива 
Дрейка, разделяю-
щего Южную Аме-
рику и Антарктиду. 
Переход проходил 
в крайне суровых 
местах — «ревущих 
сороковых» и «не-
истовых пятидеся-
тых» широтах. Лод-
ка не один раз переворачива-
лась во время шторма, но Ко-
нюхов выжил.
— Лодка переворачивалась 
три раза подряд во время 
12-балльного шторма и еще 
один на подходе к архипелагу 
Огненная Земля, в проливе 
Дрейка, — рассказал путеше-
ственник. — Но самое силь-
ное переживание, которое 
накрыло меня в этом плава-
нии, — чувство полного оди-
ночества. Не обычного, 
а какого-то космического. 
Миновав 48-й градус южной 
широты, я стал первым, кто 
на веслах приблизился к оке-
анскому полюсу недоступно-
сти — так называемой точке 
Немо. Рядом с ней находится 
кладбище космических кора-
блей, куда сводят с орбиты 
и затапливают отработавшие 
свой срок спутники и косми-
ческие аппараты. Отсюда до 
любой суши одинаково — 
2688 км. Выходит, что бли-
жайшие люди — это космо-
навты на МКС, пролетавшей 
надо мной на высоте «всего» 
400 километров.

найти спонсоров, но даже 
в компании «Форд» его затею 
посчитали немыслимой и от-
казали. Но Карлин был упор-
ный парень! После полутора 
лет подготовки он взял с собой 
жену Элеонору — кругосветка 
стала их свадебной поезд-
кой — и 16 июня 1948 года 
стартовал из Нью-Йорка. Пер-
вая попытка оказалась безу-
спешной, как и следующие 
пять. Элеонора в конце концов 
подала на развод — нельзя же 

постоянно жить в дороге! 
А Бен таки за 10 лет поэтапно 
преодолел 62 тысячи киломе-
тров по суше, 17 тысяч по воде 
и совершил кругосветное пу-
тешествие! Вывод: никогда не 
сдавайтесь!

Неугомонный Конюхов
Одним из самых известных 
«кругосветных» путешествен-
ников стал, конечно, наш Фе-
дор Конюхов. Он, например, 
совершил первое в истории 

УСПЕХА 
ДОСТИГАЮТ 
ТОЛЬКО САМЫЕ 
УПОРНЫЕ: КТО 
ГОТОВ ПОТРАТИТЬ 
НА ПУТЕШЕСТВИЕ 
ЦЕЛЫЕ ГОДЫ 
УСИЛИЙ 



рассказывает девушка корре-
спонденту «Прессы в образо-
вании». — Но это даже не 
труд, а настоящая помощь 
в удовольствие, возможность 

обучиться чему-то 
новому, завести 
друзей. 
Доброволец Татья-
на Мустафина счи-
тает, что несмотря 
на то что в некото-
рых случаях за свой 
труд волонтеры по-

лучают всевозможную суве-
нирку или баллы, многих мо-
лодых людей интересуют 
не мотивационные 
подарки, а сам про-
цесс. 
— Я на регулярной 

основе занимаюсь 

волонтерством, — говорит 
Татьяна Мустафина. — Те-
перь хочу попробовать себя 
на международном уровне. 
Меня привлекают работа 
в команде, умение брать на 
себя ответственность и ре-
шать проблемы. 
А как же и где можно стать во-
лонтером? Чаще всего совре-
менные добровольцы находят 
себе работу через всевозмож-
ные сайты и группы в соци-
альных сетях, в числе самых 
популярных — mosvolonter.ru, 
volonter.ru, dobro.ru. Каждый 

желающий может за-
писаться как 

доброволец 
через лю-
бой из этих 
сайтов, по-

пробовать свои силы и ре-
шить, заводить карточку во-
лонтера или нет. Главное 
тут — найти именно ту об-
ласть применения собствен-
ных сил, которая покажется 
наиболее интересной. А раз-
брос тут весьма большой и 
разнообразный: спортивные 
и другие мероприятия, по-
мощь больным детям, под-
держка пожилых. Дело най-
дется каждому.
АЛЕКСАНДРА КРАВЧЕНКО
edit@edupressa.ru

сил. Так, покровители брали 
на попечение сирот. А про-
стые люди проводили особые 
ритуалы «помочи», напри-
мер, отстраивая дома пого-
рельцам или рабо-
тая для церкви. 
Волонтерство в со-
временной России 
началось с приня-
тия в 1995 году Фе-
дерального закона 
«О благотворитель-
ной деятельности 
и благотворительных органи-
зациях». С тех пор доброволь-
чество переросло в целое дви-
жение. Чаще всего волонтера-
ми выступают молодые люди, 
готовые безвозмездно менять 
мир к лучшему. По словам 
опытного добровольца 
Анны Макаровой, о во-
лонтерстве она узна-
ла еще в школе. 
— Теперь я довольно 
часто бываю волон-
тером на разных ме-
роприятиях, — 
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Поможем безвозмездно

Многие думают, что 
термин «волонтер-
ство» появился в на-
ше время. Но это не 

так — латинское слово 
voluntarius (добровольный) 
использовалось еще с XVII ве-
ка. И одними из первых во-
лонтеров можно считать до-
бровольцев в армиях. Позже 
появились такие организа-
ции, как «Армия спасения», 
«Общество Красного Креста» 
и многие другие.
В России термин «волонтер-
ство» долгое время заменяли 
на «добровольчество» и «бла-
готворительность». У нас 
всегда находились бескорыст-
ные люди, готовые помогать 
нуждающимся по мере своих 

на то что в некото
рых случаях за свой 
труд волонтеры по-

лучают всевозможную суве-
нирку или баллы, многих мо-
лодых людей интересуют 
не мотивационные 
подарки, а сам про-
цесс. 
— Я на регулярной 

основе занимаюсь 

себе работу через всевозмож
ные сайты и группы в соци-
альных сетях, в числе самых 
популярных — mosvolonter.ru, 
volonter.ru, dobro.ru. Каждый 

желающий может за-
писаться как 

доброволец 
через лю-
бой из этих 
сайтов, по-

держка пожилых. Дело най
дется каждому.
АЛЕКСАНДРА КРАВЧЕНКО
edit@edupressa.ru

дерального закона 
«О благотворитель-
ной деятельности 
и благотворительных органи-
зациях». С тех пор доброволь-
чество переросло в целое дви-
жение. Чаще всего волонтера-
ми выступают молодые люди, 
готовые безвозмездно менять 
мир к лучшему. По словам 
опытного добровольца 
Анны Макаровой, о во-
лонтерстве она узна-
ла еще в школе. 
— Теперь я довольно 
часто бываю волон-
тером на разных ме-
роприятиях, — 

ВОЛОНТЕРСТВО
Безвозмездная 
помощь другим 
и желание сде-
лать мир чуточку 
лучше — это 
главная задача 
добровольцев. 
И корнями эта 
традиция уходит 
в глубину веков. На первом плане 

волонтеры Анна 
Макарова (слева) 
и Мария Кошнева. 
Фото Александры 
Кравченко, 2023 год

Рубанем сплеча! А вы часто 
действуете необдуманно?

ВАРВАРА
САДОВСКАЯ
ШКОЛА № 1212 ЩУКИНО

Часто мне приходится стал-
киваться с ситуацией, когда 
необходимо не только ре-
шить, как поступить, но и как 
отреагировать. И сделать это 
нужно быстро. Так как же по-
ступить: принять решение 
сгоряча или адекватно оце-
нить обстановку? 
На мой взгляд, каждому чело-
веку нужно развивать эмоци-
ональный интеллект. Так че-
ловек сможет лучше пони-
мать как свои чувства, так 
и другого. Больше не возник-
нет ситуаций, когда рубят 
сплеча, а потом обдумывают 
то, что произошло, а также 
свою реакцию. 
Но что делать человеку, кото-
рый по каким-либо причинам 
не может изучить эту тему? 
Ответ прост! Нужно брать па-
узу. Не нужно отвечать, реаги-
ровать на услышанное или 
увиденное. Пауза позволит 
вам взять время на осмысле-
ние. И это всегда будет пра-
вильно. 
Если же человек не может 
взять паузу, а реакция необхо-
дима здесь и сейчас, то можно 
применить одну из дыхатель-
ных методик, которые помо-
гают успокоиться. 
По правде говоря, 
все это применить 
на практике непро-
сто. И я пережива-
ла это, но поверьте, 
если человек хочет 
работать над собой, быть эко-
логичным по отношению 
к другим людям, не делать си-
туацию более сложной, он не 
станет рубить сплеча. 

ЗАХАР
ЗУБОВ
ШКОЛА № 1347

Я хотел бы сказать, что торо-
питься и рубить сплеча — это 
неправильно, допустим, в ссо-
ре или драке это может приве-
сти к серьезным проблемам. 
Чтобы этого избежать, надо 
обдумывать свои действия, 
анализировать ситуацию. 
Обычно я стараюсь не рубить 
сплеча, однако торопиться 
присуще любому человеку 
и в разных обстоятельствах.
Мне нравится пословица «кто 
поспешит, тот людей насме-
шит», и я тоже стараюсь ее 
придерживаться, но только 
в тех случаях, когда это не ка-
сается спасения человека из 
беды — тут я действую неза-
медлительно. 

МАРИЯ 
ИВАНОВА
ШКОЛА № 1347

Думаю, 98% из нас ответят: 
да, бывает, рубим сплеча. 
И только 2% обязательно от-
ветят, что они всегда обдуман-
но и взвешено принимают 
решения. Наверное, есть та-
кие люди, но я таких не встре-
чала. Как правило, мы склон-
ны совершать необдуманные 
поступки, чаще всего они со-
вершаются на эмоциях. А на 
эмоциях можно совершить то, 
за что впоследствии будет 
стыдно. Главное — вовремя 
это осознать и исправить. 
Нужно принять, что ты был 
неправ в этой ситуации.
Главное правило — прежде 
чем рубить сплеча, сначала 
миллион раз подумать. И если 
случилась такая ситуация, 
нужно срочно ее исправить. 
Я вот часто рублю сплеча, а по-
том жалею. Но я работаю над 
собой и стараюсь контролиро-
вать свои действия и слова. 

ИЛЬЯ
ГРИБОК
ШКОЛА № 1347

Все зависит от ситуации: если 
от меня не требуется прини-
мать решение быстро, то я лю-
блю подумать, все взвесить, 
посмотреть на ситуацию 
с разных сторон. Однако в слу-
чае, когда нужно принять ре-
шение «здесь и сейчас», то мо-
гу и рубануть сплеча. 
Замечаю за собой, что когда 
необходимо действовать бы-
стро и в экстремальных усло-
виях, то порой теряюсь 
и принимаю сомнительные 
решения.

ЭЛЬМИРА
БАБАЯН
ШКОЛА № 1347

Я всегда стараюсь уделить 
хоть немного времени, чтобы 
все взвесить и принять реше-
ние, учитывая все возможные 
факторы развития событий. 
Считаю, что спешка и порывы 
могут привести к неприятным 
последствиям, поэтому важно 
находить баланс между опера-
тивностью и обдуманностью.

СОФИЯ
ЕГИАЗАРЯН
ШКОЛА № 1329

На самом деле я не очень торо-
пливый человек. Мне кажется, 
лучше всего сначала все про-
думать и перепроверить, а по-
том уже что-то решать. Ведь 
даже если вы сделаете что-то 
быстро, не значит, что вы сде-
лаете это хорошо. А если вы все 
продумаете сначала внутри 
себя, а потом уже будете при-
менять на практике, то резуль-
тат будет более качественным 
и полезным. Как говорится, 
поспешишь — людей насме-
шишь. И вообще вся жизнь 
движется быстро, зачем ее еще 
сильнее ускорять и совершать 

импульсивные бесцельные по-
ступки? Лучше остановиться 
и немного подумать, никуда 
и никого не торопя.

ЕКАТЕРИНА 
АЛЕШКЕВИЧ
ШКОЛА № 1329

Определенно скажу: да. Тако-
ва моя натура — иногда могу 
сделать или сказать что-то 
сгоряча, не подумав, а после 
пожалеть об этом. Я с детства 
довольно эмоциональная, 
мной часто руководят чув-
ства, а не разум, и из-за этого 
случаются не самые приятные 
ситуации. Но опыт приходит 
со временем: я учусь контро-
лировать себя и то, что испы-
тываю. Очень надеюсь, что 
в будущем смогу обрести пол-
ную гармонию с собой, и у ме-
ня получится более спокойно 
реагировать на происходящее 
вокруг меня.

ДАРИНА
ГАДЕЛЬШИНА
ШКОЛА № 1329

Иногда я тороплюсь, но не 
всегда. Например, на кон-
трольной есть люди, которые 
никогда ничего не проверяют 
или проверяют, но спешат 
сдать тетрадь. Я не из этих. По-
сле решения все тщательно 
проверяю, а если нахожу 
ошибки, то исправляю их. Но 
бывают случаи, когда я могу 
необдуманно что-то сделать 
или просто поторопиться. Вот 
пример из жизни: иду в бас-
сейн и понимаю, что забыла 
очки для плавания, а без них 
там никак. Возвращаюсь до-
мой, не проверив свой рюкзак. 
Обыскав всю квартиру, в итоге 
нахожу очки у себя в рюкзаке.

ВАРВАРА
АНИСИМОВА
ШКОЛА № 1363

Все попадали в ситуации, ког-
да хочется высказать все, что 
думаешь. Кто-то успевает 
опомниться и промолчать, 
а кто-то действует на эмоци-
ях. Я отношусь к первому ти-
пу, для меня сохранить хоро-
шие отношения важнее побе-
ды в споре. Это не значит, что 
я не умею постоять за себя, 
просто ссоры — это пустая 
трата времени. Торопливость 
может привести к плачевным 
последствиям и плохим вос-
поминаниям на всю жизнь, 
ведь слова больно ранят. Не-
которые считают, что соба-
ка — «лучший друг человека», 
потому что не умеет разгова-
ривать. Животное могут отру-
гать, а оно ничего не скажет, 
не ответит. И мы прощаем его, 
и сами просим прощения, 
и любим наших молчаливых 
четвероногих друзей. Умение 

промолчать и вовремя оста-
новить себя — очень ценное 
качество в человеке.

ГЕОРГИЙ
ИСТОМИН
ШКОЛА № 1363

На улицах люди замечают 
электробусы и другие техно-
логии, которые упрощают 
жизнь, некоторые перестают 
гнаться за автобусом, зная, 
что через пару минут приедет 
другой. Но в некоторых случа-
ях спешка необходима, а ино-
гда скорость твоих действий 
может сыграть значимую 
роль. Спешка среди людей — 
обычное дело, это может ка-
саться как бытовых, так и про-
фессиональных моментов. 
Важно осознавать необходи-
мость в спешке, если для вас 
это важная встреча, а вы при 
этом опаздываете, то хотя бы 
ускорьте шаг! Часто, чтобы 
избежать недопонимания 
в разговоре, я упрощаю себе 
задачу и говорю все как есть, 
важно только найти баланс 
между грубым и спокойным 
ответом, ведь каждый чело-
век воспринимает слова по-
разному.

ДАРЬЯ
ПЕТУШКО
ШКОЛА № 1363

Каждый из нас хоть раз в жиз-
ни слышал поговорку: «Поспе-
шишь — людей насмешишь». 
Однако немногие придают 
значение этой народной му-
дрости. А ведь жизнь в совре-
менном мире часто вынужда-
ет нас спешить и принимать 
решения на ходу, спонтанно 
и необдуманно. К сожалению, 
не всегда такие решения вы-
зывают исключительно смех. 
Иногда они могут повлечь за 
собой ошибки, конфликты 
или проблемы. Поэтому я ста-
раюсь обдумывать все шаги 
и действия заранее, редко то-
роплюсь при принятии реше-
ния. Мне кажется, что ответ-
ственный, взвешенный и об-
думанный подход к любому 
делу является одним из важ-
нейших шагов к хорошему ре-
зультату работы.

МАРИЯ
ПОЧЕПКО
ШКОЛА № 1363

Я часто тороплюсь и рублю 
сплеча. Все мои друзья и зна-
комые знают, что у меня 
вспыльчивый характер. Сама 
того не осознавая, иногда 
обижаю дорогих мне людей. 
Но, становясь старше, все 
больше осознаю, что нужно 
быть более терпимой и сдер-
живать свои эмоции. Я стала 
понимать, что перед тем, как 
сделать или сказать что-то, 
нужно хорошо обдумать дей-
ствие, учесть все факторы 
и последствия. Нужно быть 
внимательнее и следить за 
тем, что мы говорим. Порой 
даже самые безобидные для 
нас слова могут глубоко ра-
нить человека.

ОЛЕГ
САФОНОВ
ШКОЛА № 1329

«Рубить сплеча», что это зна-
чит? С одной стороны, как 
многие могут подумать, это 
необдуманное и резкое дей-
ствие, зачастую грубое. Но 
так ли это? Безусловно, одно-
значного ответа в таких во-
просах нет. В разных источни-
ках, в том числе и на просто-
рах интернета, можно найти 
статьи с заголовками из серии 
«никогда не руби сплеча» и то-
му подобное. Все зависит не 
от самой сущности навыка, 
а от ситуации и умения им 
пользоваться.
Так, например, в семейных 
ссорах рубить сплеча и торо-
питься с действиями не стоит. 
Любой конфликт желательно 
уметь переводить в дискус-
сию и решать обдуманно. 
Но порой следует «рубить 
сплеча». Рассмотрим такой 
случай: вам звонит мошенник, 
вы это понимаете и, чтобы не 
тратить свое время, резко от-
вечаете «нет» или же просто 
сбрасываете звонок. Положи-
тельная сторона здесь — уме-
ние говорить «нет», что очень 
важно в наше время!

В наш век высоких скоростей и решения приходится принимать быстро, не успев иной раз как сле-
дует подумать. Мы обратились к учащимся столичных медиаклассов с вопросом, насколько часто 
им случается принимать необдуманные решения, действовать на эмоциях, сгоряча. 

ВОПРОС РЕБРОМ

Добровольчество поддерживали 
многие русские правители. Так, 
Иван Грозный  своим указом по-
велел «в каждом граде устроити 
богадельни мужески и женски». 
При Петре I сократилось число 
нищих, бродяг и беспризорни-
ков, после указа устроили 
при церквях госпитали для неза-
коннорожденных детей и обло-
жили штрафами их отцов. Дело 
продолжила и Екатерина II, соз-
давшая сеть воспитательных 
домов для сирот. И работали тут 
добровольцы. В XIX веке самой 
крупной благотворительной ор-
ганизацией стало Императорское 
человеколюбивое общество, уч-
режденное Александром I. 
К 1917 году оно занималось ку-
раторством более 200 благотво-
рительных учреждений по всей 
России. А еще в 1860-х началось 
хождение в народ: студенты уез-
жали работать сельскими учите-
лями и врачами.

Кстати

19 февраля. Студентки Колледжа сферы услуг № 10 
на патриотической акции «Пряник защитнику»

Студенты испекли 
воинам пряники

В преддверии Дня защит-
ника Отечества в Кол-
ледже сферы услуг № 10 
прошла гражданско-па-

триотическая акция «Пряник 
защитнику» по сбору писем 
и подарков, поздравительных 
открыток для раненых бойцов 
в госпиталях, для солдат 
и офицеров, которые участву-
ют в проведении СВО. Иници-
аторами акции выступили 
Центр возрожде-
ния традиций, пе-
дагоги и учащиеся 
колледжа. В акции 
приняли участие 
20 колледжей Мо-
сквы. Среди кото-
рых были: Колледж сферы ус-
луг № 10, Технический кол-
ледж № 50, Колледж сферы 
услуг № 3, Политехнический 
колледж № 47, Пищевой кол-
ледж № 33, образовательный 
комплекс «Юго-Запад», Мо-
сковский колледж управле-
ния, гостиничного бизнеса 
и информационных техноло-
гий «Царицыно», Колледж ар-
хитектуры, дизайна и реин-
жиниринга № 26, Технологи-
ческий колледж № 24, Кол-
ледж сферы услуг № 32, 

Московский техникум креа-
тивных индустрий имени 
О. Б. Красина, Московский из-
дательско-полиграфический 
колледж им. Ивана Федорова 
и другие. Студенты и педагоги 
упаковали посылки, и в итоге 
148 коробок с подарками 
участники акции передали 
оператору по сбору — Общи-
не сестер милосердия во имя 
Казанской иконы Божьей Ма-

тери. А дальше все подарки 
отправятся в зону проведения 
СВО. В каждой посылке — от-
крытки и письма, бритвенные 
принадлежности, средства 
гигиены, чай, кофе, ручки, 
блокноты и многое другое. Но 
самое главное — студенты 
колледжа, будущие повара-
кондитеры, испекли очень 
большое количество пряни-
ков, кексов, печений и других 
вкусных подарков.
АЛИСА ХОЛИНА
edit@edupressa.ru

Красные начинают, 
преодолевают и выигрывают

В кинотеатре «Октябрь» 
состоялась премьера се-
риала «Красный 5». Что-
бы соответствовать на-

званию, обязательным усло-
вием, которое поставили соз-
датели картины гостям, была 
одежда всех оттенков именно 
этого цвета. Поэтому то тут, 
то там мелькают шикарные 

красные платья, бордовые вя-
заные свитеры. И даже — и ос-
лепительно алая прическа од-
ной из зрительниц. После лег-
кого фуршета на красную же 
дорожку ступает и съемочная 
группа. 
Премьера началась не с про-
чувствованных речей деяте-
лей культуры, как это бывает, 
а с эффектного трюка. В свете 
прожекторов прямо из-под ку-
пола зрительного зала совсем 
по-джеймсбондовски спуска-
ются сыгравший главную 

роль актер Денис Шведов и за-
меститель генерального ди-
ректора онлайн-кинотеатра 
PREMIER Макар Кожухов. Их 
появление встречают овация-
ми. После того как на сцене 
собираются все участники 
съемок, туда выносят картон-
ную ростовую фигуру актера 
Романа Курцына, который не 

смог присутство-
вать на премьере. 
— Роман сейчас ле-
жит в шезлонге, 
потягивает кок-
тейль и учит слова 
для своего нового 

проекта, — прокомментиро-
вал режиссер сериала Евге-
ний Шелякин отсутствие ис-
полнителя одной из главный 
ролей. 
Макар Кожухов, в свою оче-
редь, отметил, что и съемки 
проходили в очень теплой, 
практически семейной обста-
новке, сильно напоминаю-
щей отпускную. 
Приключенческая 8-серий-
ная картина рассказывает 
историю суперагента «Крас-
ного» (Шведов), которого сна-

чала отправили в отставку, 
а потом вновь призвали в оче-
редной раз спасать мир от на-
шествия мутантов. А в напар-
ники ему достался очень яр-
кий по характеру хакер по 
кличке Бабуля (Курцын). Ге-
роям предстоит столкнуться 
с огромным количеством все-
возможных трудностей. Но 
они их обязательно преодоле-
ют, вернув людям надежду. 
ИВАН ОТВАГИН
edit@edupressa.ru

16 февраля. Слушатель школы студии юного журналиста «Новый фейерверк» Иван Отвагин на премьере 
приключенческого сериала про российских разведчиков

ПРЕМЬЕРА

Сериал «Красный 5», Россия, 
2024 год. Режиссер — Евгений 
Шелякин. Авторы сценария: Ки-
рилл Ситников, Иван Баранов, 
Евгений Шелякин. В ролях: Де-
нис Шведов, Гоша Куценко, Ро-
ман Курцын, Надежда Жарыче-
ва, Севастьян Бугаев, Мария Ли-
совая, Ян Цапник, Егор Дружи-
нин и др. Производство: ТВ-3, 
PREMIER, 1–2–3 Production 
при поддержке Института разви-
тия интернета.
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